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重点

25日下午，玉函小区南路上，
居民赵岩指着路面上填埋不久
的痕迹告诉记者，地下供热主管
网已经铺好了，热源终于引到了
家门口，供暖指日可待。这样的
结果，包括他在内的近3000户玉
函南区居民，等了十几年。

居民正式入住玉函南区是
1997年，玉函小区南路将该小区分
为两部分，北侧是老南区有17栋居
民楼；南侧是有20栋居民楼的新南
区。两部分加起来有近3000户居
民，供暖面积约20万平方米。

在居民入住一年后的1998年，
玉函南区社区居委会主任赵惠上

岗，她参与了玉函南区申请集中供暖
的全过程，对其中坎坷了如指掌。

刚入住不久，不少居民就表示
希望加入集中供暖。按照供热部门
要求，整个小区70%以上居民同意，
该小区才有资格申请集中供暖，而
对于每栋楼来说，供暖同意率要达
80%。

为此，当时的玉函南区居委会搞
过一次报名摸底。但是，想加入集中
供暖的用户还达不到这个比例。后
来，随着居民生活水平提高，大家发
现集中供暖成了生活必需品，想加入
集中供暖的用户越来越多，一些居民
不断去居委会反映。考虑到这种情

况，2008年，玉函南区居委会再次对
全体住户进行摸底，发现希望加入
集中供暖的户数已经超过80%。因
此，居委会代表整个小区近3000户
居民，正式向济南热电金鸡岭热源
厂提出集中供暖申请。

“金鸡岭热源厂与我们小区就隔
着一条舜耕路，本想着守着个热源厂
不愁供暖。”居委会主任赵惠记得，当
时居民都满怀希望，没想过会遇到什
么困难。可是，济南热电以及济南市
市政公用事业局解释说，金鸡岭热源
厂已经满负荷运行，没有多余热源为
玉函南区供暖。随后，供暖申请石沉
大海，加入集中供暖变得遥遥无期。

与热源厂隔一条马路却无热源

在玉函南区住了有一段时间
的居民都知道，为了找热源，大家
各种办法都用上了，有熟人就找熟
人打听，甚至有人隔三差五就扒着
热源厂墙头张望。

等到了2011年，大伙儿终于打
听到金鸡岭热源厂准备扩容，要增
加一台锅炉，热源问题眼看要解决
了。“从居委会到社区居民此时又
燃起了希望，加入集中供暖有盼头
了。”该小区居民冯先生介绍，当时
居委会又张贴通知摸底，统计有多
少户加入集中供暖。

大伙儿最终决定，由居委会直
接找济南市市政公用局。作为社区
居委会主任的赵惠暗自数着，“公
用事业局领导去12345、12319接热
线，进社区走访，逮住这样的机会

就反映。”
可是，通过对话才发现，玉函

南区供暖并不只是缺热源那么简
单。玉函小区南路没有贯通，地下
没有铺供热主管线，虽然金鸡岭热
源厂热源与玉函南区只隔一条舜
耕路，但是缺少供热管网，无法将
热源引到小区门口。

供暖路再次受阻，在居民们焦
灼的等待中，又一个采暖季过去
了，时间转入了2012年。玉函南区
加入集中供暖的努力仍在持续。

在赵惠的办公桌上，有一本记
得密密麻麻的台历，记者注意到，在
很多日期下面，都做了关于申请供
暖的标注。其中一栏是“8月3日，公
用事业局局长到12345接听热线。”

根据这条提示，今年8月3日，

赵惠又一次通过12345与公用事业
局领导直接对话。她说，缺热源的
问题解决了，又少管网，玉函南区
申请供暖这么多年，遇到了一道又
一道门槛，她代表小区近3000户居
民，希望市政部门能够予以考虑。
听了她的描述，市政公用事业局局
长当场表态：“要克服一切困难，为
玉函南区供暖。”前后与公用事业
局领导4次对话，供热管线的事终
于有了眉目。之后，赵惠立即组织
居委会工作人员，再次发通知，让
大伙儿报名。

接下来的10月份，玉函小区南
路地下供热主管线施工开始，11月
1日，从舜耕路到玉兴路300余米的
供热主管线建成，热源终于引到了
小区门口。

与公用事业局4次对话，铺上了供热管线

热源解决了，供热主管网也铺
到小区门口了。但供热必须要建的
换热站选址又有了麻烦。

供热公司会按照整个小区供

热面积，确定需要建多大规模的换

热站。根据测算，玉函小区新南区

和老南区，各需要建2个换热站。

“为了给这4个换热站安家，居民代

表、居委会、街道办、热力公司等各

方，围着院子不知转了多少圈。”

供热公司要考虑供热效果，换

热站有个辐射半径，如果建得太
远，末端用户供热效果受影响。可
是，如果换热站建得距居民楼太
近，又怕扰民。

“这些还好说，关键是，这要跟
开发商协调拿出空地来。”赵惠说，
玉函南区是个老小区，房子早就卖
完了。每个换热站占地约100平方
米，让开发商拿出这么多地很难。

协调开发商让地，已经超出了
居委会的能力范围，辖区街道办也

出面协调。自从知道有了热源，居
民代表和居委会就开始奔波。前后
持续了近两年，才选出4个换热站
位置。

最终定下玉函新南区的2个换
热站要建在小区南侧，等到将配套
费收上来，换热站就可以与小区内
二次管网、居民家的暖气设施一同
施工。

同时，老南区2个换热站选址
也完成了。

4个换热站选址，前后协调近两年

在玉函南区居委会内靠墙
的位置，摆着一排文件柜。其中
有一组堆满了集中供暖申报材
料。“玉函小区新南区1000户居
民，已经有805户交了材料。”赵
惠介绍，本来可以开始收费，接
着就可以进行小区内、居民家
供热施工了。

可是现在供暖工程的施
工又耽搁在换房产证上。据
了解，主管网配套费、小区内
二次管网、家中供热设施建
设费，三项加起来，居民要按
照房产证上的面积，以246元
/平方米交费。但是玉函小区
新南区很多房产证上带着地
下室的面积，这意味着，地下
室不取暖，也要交配套费。

一 位 李 姓 居 民 告 诉 记
者，各户地下室面积不同，大
约从 1 0 平方米到 2 0 平方米
不等。即使地下室面积最小
的 用 户 ，配 套 费 也 要 多 交
2000多元。

为了避免花这部分冤枉
钱，居民需要到房管局改房产
证，将地下室面积分离出来。赵
惠说，办这部分手续有个过程，
现在办完房产证交回手续的，
大约占了三分之一，等大伙儿
将材料交回来就开始施工。她
翻翻桌上的台历：“不能再拖
了，大家等了、盼了太久，最晚
到今年12月1日，一定得开始施
工。”

保守估计，施工需要三个
月时间，也就是说，今冬采暖
季，玉函南区又不能取暖了。按
照计划，等着玉函新南区开始
收费，老南区就开始递交供
暖材料，争取让新区和老区
明年一起用暖气。不过，不少
居民还是说：“明年看看吧，
等几年吧，这样的话听了太
多了。只要没到正式通暖那
一天还是得在心里祈祷，这次
不要再变了。”
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施工工期3个月

明年才能供暖

曲线“借热”

实现供暖梦

热线：96706
新浪、腾讯官微、微信：

“齐鲁晚报”
官网：www.qlwb.com.cn

本报11月25日讯(记者
王光照 王光营 实习生
陶文凝 宋晓阳) 作为省城
的一个老小区，位于长盛北区
的一建公司宿舍十几年来终
于盼到了集中供暖。据悉，由
于热源不足，管线埋设、换热
站建设困难，经过居民三年多
的奔波，小区才靠“借暖”实现
了供暖梦。

“这三年，我们不知道跑
了多少路，现在总算有个结果
了。”25日，在长盛小区北区一
建公司宿舍，谈起三年来为加
入集中供暖的奔波，居民王凤
元唏嘘不已。

小区居民刘兴才告诉记
者，他们是1999年搬来的，当
时没有暖气，每年冬天都是烧
煤球取暖，既不卫生，上下楼
也不方便。为了加入集中供
暖，王凤元和谢在臣等几位居
民就一起合计，牵头去找济南
热力公司进行申请，热企答复
说问题不大。

“大家加入供暖的热情非
常高，没几天就把开户费交上
了。”王凤元说，2009年12月29

日，17、18号两栋楼72户居民
就交齐了370万元的费用。钱
收齐了，但意想不到的事发生
了，热企说热源不够，无法保
证供暖，跑了一年多时间也没
下文。

长盛北区居委会主任耿
学宝告诉记者，小区属于济南
热力公司供热，但热力公司热
源有限。

“热力暖气供不到，热电
有暖却过不来，供暖的事一下
子就卡了壳。”王凤元说，2011

年底，与小区毗邻的明湖天地
小区加入了集中供暖，这又燃
起了大家的热情，一个“借暖”
的想法诞生了。经过多方打
听，明湖天地小区是由济南热
电公司进行供暖，而且还有
20000平米的供热剩余。王凤
元又来了劲头，并给大家分了
工，分头去热电和居委会等各
个部门跑程序。一建公司宿舍
的供热申请终于得到了济南
热电公司的批准。但暖气要到
达小区，管道还要越过护城
河，穿过明湖天地，与园林等
多部门交涉又花费了不少时
间。

“管线协调好后，在哪里
建换热站又成了难题。”王凤
元表示。为了顺利供暖，供热
企业要求小区必须建设一个
面积在80平米以上的换热站。
经过多方协商，小区居民最终
决定将原来的传达室改建成
换热站。

今年11月18日，济南热电
工作人员打开红线门，暖流进
入居民的家中。

一次次摸底、一次次申请、等热源、铺管线、建换热站……

一个小区的15年求暖路
本报记者 王光照 王光营 实习生 宋晓阳 陶文凝

多次报名摸底，老百姓焦灼的内心燃起希望，随后，一切又石沉大海，缺热源、少管网等重重阻
力使人失望沮丧。15年来，济南玉函南区居民的心情围绕着“能否加入集中供暖”而起起伏伏。作为
开放式老小区，玉函南区是一个样本，从中可以看到省城多个老小区艰难求暖的缩影。

在玉函南区社区居委会，专门有一个柜子，放满居民申请加入集中供暖的材料。 本报记者 王光照 摄
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